



EN ESTE EJEMPLAR/ LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Hidalgo

LUNES 7 DE OCTUBRE DE 2024
HIDALGO // AÑO 4
NÚMERO 1212 // Precio 10 pesos

Procesan a cuatro por feminicidio en La Reforma

- La investigación complementaria tendrá un plazo de cuatro meses para su conclusión
- Las órdenes de aprehensión se obtuvieron tras las investigaciones iniciales
- La víctima fue hallada en un camino de terracería entre El Saucillo y La Providencia

AMÉRICA CASTILLO/P4

De Interés General



▲ Foto Especial

Franja de Gaza: un año de guerra moviliza al mundo

- La ofensiva de represalia israelí ha costado la vida a más de 41 mil personas
- Unos 40 mil manifestantes propalestinos protestaron en el centro de Londres
- En Berlín, cientos de manifestantes proisraelíes marcharon escoltados por la policía

REDACCIÓN/P2



▲ Durante el banderazo inicial de la obra, Claudia Sheinbaum expuso que este proyecto será uno de los trenes más importantes del país, pues conectará con la estación de Buenavista, en la Ciudad de

México, la cual se ampliará hacia Nuevo Laredo, Tamaulipas. La mandataria adelantó que en Tamasascalapa y en Tizayuca habrá estaciones. Foto Benjamín H. V./P3

La obra beneficiará a más de 100 mil personas

Tren AIFA-Pachuca requiere inversión de \$50 mil millones

● El trayecto será de 64 kilómetros; 14 serán de estructura elevada

● Tiene espacio para 700 pasajeros y alcanzará hasta 120 kilómetros por hora

● Cruzará por Tizayuca, Zapotlán, Villa de Tezontepec y Zempoala

● De Pachuca al aeropuerto Felipe Ángeles se harán 20 minutos

ADELA GARMEZ/P3

“Es inédita la confrontación directa de los poderes Legislativo y Ejecutivo con el Judicial. Por lo mismo tampoco tenemos antecedentes para administrarla. Es una prueba para la solidez de las instituciones y la inteligencia de sus titulares”.

Raúl Arroyo/P4

La Jornada
Hidalgo

Directora General

Carmen Lira Saade

Director Fundador

Carlos Payán Volver

LA JORNADA HIDALGO

Editor Responsable

Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Director Editorial

Jorge González Correa

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos

INTERNET

<https://lajornadahidalgo.com/>

@JornadaHidalgo

<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>

CONTACTO COMERCIAL

comercial@hidalgo.jornada.com.mx

Tel: 5589510832

Publicación diaria,
7 de octubre de 2024

Domicilio de la publicación

Plaza Juárez No. 124, Piso Comercial 2, Col. Centro, C.P. 42000, Pachuca de Soto, Hidalgo.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuicláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuicláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Certificado de Licitud de Título y Contenido. 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2021-080217242200-101

ENTREGÓ LA BANDA PRESIDENCIAL A SHEINBAUM

Rendirá Congreso homenaje de cuerpo presente a Ifigenia Martínez

REDACCIÓN

En sesión de Congreso General, diputados y senadores rendirán este lunes un homenaje a Ifigenia Martínez y Hernández, a las 12:00 del día, en Palacio Legislativo de San Lázaro.

Quien fuera presidenta de la Cámara de Diputados falleció la noche del sábado. De acuerdo con datos del Sistema de Información Legislativa, Ifigenia Martínez nació el 16 de junio de 1925, por lo que al momento de su fallecimiento tenía 99 años.

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, por medio de su vicepresidente, Sergio Gutiérrez Luna, convocó al Homenaje Luctuoso de cuerpo presente en honor de la legisladora.

Personajes de todos los partidos políticos han lamentado el deceso al considerarla una "mujer de convicciones".

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, acudió ayer a la funeraria en la que se llevaron a cabo las exequias de la Ifigenia Martínez, a quien calificó como "una mujer excepcional".

El pasado 1 de octubre, la "maestra", como se le conocía, entregó la banda presidencial a Sheinbaum, un acto simbólico, pues Ifigenia Martínez fue una de las mujeres que abrió el camino a otras en la política mexicana.

Ifigenia dedicó 66 años de su vida

Quien fuera presidenta de la Cámara de Diputados falleció la noche del sábado



▲ Una de las batallas de la "maestra" fue en 1987, cuando junto a Porfirio Muñoz Ledo y Cuauhtémoc Cárdenas renunció al PRI por estar en contra del "dedazo". Foto Especial

a su carrera política y es reconocida por haber sobresalido en esta área en los años 80 y 90, cuando la mayoría de los cargos eran solo para hombres.

Una de las batallas de la "maestra" fue en 1987, cuando junto a Porfirio Muñoz Ledo y Cuauhtémoc

Cárdenas renunció al PRI por estar en contra del "dedazo" para elegir a los candidatos presidenciales y de la "política neoliberal" que impulsaba el entonces presidente Miguel de la Madrid. Desde ese momento, estos tres personajes comenzaron a cobrar relevancia en la izquierda en México.

Los tres formaron un grupo denominado Frente Democrático Nacional, el cual en 1989 se convirtió en el PRD, el cual perdió su registro nacional apenas en estas elecciones, ya que no alcanzó el 3% de los votos nacionales.

● ● ●
Ifigenia también es conocida por haber defendido a los estudiantes en 1968

Ifigenia también es conocida por haber defendido a los estudiantes en 1968. En ese año, ella fue la primera mujer directora de la Facultad de Economía. En ese entonces, salió a enfrentar a los uniformados, por lo que fue detenida junto a los estudiantes.

La sesión de Congreso General es aquella en la que se reúnen ambas Cámaras en Pleno, que usualmente se usa para declarar la apertura de los periodos de sesiones ordinarias, las tomas de protesta presidenciales, cuando se recibe el informe presidencial, o ante la falta temporal o absoluta del presidente de la República, para designar al sustituto o interino; sin embargo, esta vez la sesión será para rendirle homenaje a Ifigenia Martínez.

Franja de Gaza: un año de guerra moviliza al mundo

De Interés General

REDACCIÓN

A un año del ataque terrorista de Hamás en territorio de Israel, cometido el 7 de octubre 2023, que marcó el inicio de la invasión militar en la Franja de Gaza, la ofensiva de represalia israelí ha costado la vida a más de 41 mil personas hasta el momento.

Miles de personas, en diferentes partes del mundo, se han manifestado para demandar el cese de las hostilidades. Durante el fin de semana, hubo movilizaciones en apoyo del pueblo palestino, o a favor de Israel, en varios países.

Unos 40 mil manifestantes propalestinos marcharon en el centro de Londres, mientras miles de personas participaron en procesiones en París, Roma, Manila y Ciudad del Cabo.

El sábado, en Berlín, cientos de manifestantes proisraelíes escoltados por la policía mar-

charon, cerca de la Puerta de Brandeburgo, detrás de una pancarta que decía "Contra todo el antisemitismo".

La escalada violenta en la Franja de Gaza se desencadenó por el ataque del grupo palestino islamista Hamás, en el sur de Israel hace un año, en el que murieron mil 200 personas y más de 250 fueron tomadas como rehenes.

Desde entonces, casi 42 mil palestinos han muerto en la ofensiva israelí, de acuerdo con los últimos datos del Ministerio de Salud de Gaza, y casi todos los 2.3 millones de residentes del enclave han sido desplazados.

Los intentos por un alto al fuego han sido infructuosos. Estados Unidos, Egipto y Qatar llevan meses tratando de mediar un acuerdo que ponga fin a la devastadora guerra. Uno de los principales puntos de fricción es la exigencia de Hamás de poner fin a la guerra y la retirada total de las tropas israelíes de la Franja de Gaza.

Desde el inicio del conflicto se han organizado grandes manifestaciones en todo el mundo,



◀ La ofensiva de represalia israelí ha costado la vida a más de 41 mil personas. Foto Facebook

Las fuerzas de seguridad han aumentado el nivel de alerta en las principales ciudades ante el temor de que la escalada del conflicto en Oriente Medio pueda provocar nuevos ataques terroristas en Europa o que ciertas protestas se tornen violentas.

Israel continúa su enfrentamiento con Hamás y ha abierto un nuevo frente en Líbano contra Hezbollah, con quien ha intercambiado disparos desde el inicio del conflicto en Gaza. Israel también ha prometido atacar a Irán, tras el lanzamiento de misiles balísticos por parte de Teherán la semana pasada.

Ayer, un bombardeo israelí sobre una mezquita en la Franja de Gaza causó la muerte de al menos 19 personas, según funcionarios palestinos. Este ataque se produce mientras Israel intensifica sus operaciones en el norte de Gaza y en el sur del Líbano.

en respuesta al elevado número de muertos en la Franja de Gaza, que, según los defensores de Israel, ha creado un clima de antisemitismo en el que los manifestantes cuestionan el derecho de Israel a existir como nación.

La guerra en Gaza se ha extendido por toda la región y ahora involucra a grupos afiliados a Irán en el Líbano, Yemen e Irak.



BENEFICIARÁ A MÁS DE 100 MIL PERSONAS

Tren AIFA-Pachuca estará listo en 2027

Proyectan un trayecto de 64 kilómetros; en dicho tramo, 14 serán de estructura elevada

ADELA GARMEZ

La Secretaría de Marina (Semar) informó que el tren de pasajeros AIFA-Pachuca conectará a ciudades importantes, lo que beneficiará a más de 100 mil personas, pues se tiene programado que las obras concluyan en 2026 y la puesta en marcha sea en los primeros meses de 2027; con un trayecto estimado de 64 kilómetros.

De dicho tramo, 14 kilómetros son estructura elevada, pasos de nivel, derecho de vía; entre otros aspectos, por lo que se requerirá una inversión de 50 mil millones de pesos; no obstante, aún están en proceso de definición las estaciones, las cuales estarán en cada uno de los municipios por donde pasará: Zumpango, Jaltocán y Temascalapa, del Estado de México; Tizayuca, Zapotlán, Zempoala, Villa de Tezontepec, Pachuca y Mineral de la Reforma, en Hidalgo.

Sin embargo, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo adelantó que en Temascalapa y en Tizayuca se tendrán estaciones.

Asimismo, la Semar precisó que la conexión de Pachuca con la Ciudad de México tendrá una distancia de 106 kilómetros, lo que permitirá una reducción de tiempo del 50 por ciento, toda vez que, de la capital de Hidalgo al aeropuerto de Santa Lucía, Estado de México, pasará de 40 minutos a 20, y en el caso de la Ciudad de México a Pachuca la reducción será del 25 por ciento, lo que significa 40 minutos menos.

Según el informe de la Semar, el tren avanzará a una velocidad de 120 kilómetros por hora y tendrá una capacidad de más de 700 pasajeros. Se estima que en 2026 concluyan las obras y en los primeros meses de 2027 entre en operaciones. No obstante, este 6 de octubre dieron inicio los trabajos preliminares.

Por su parte, Alicia Bárcena, titular de la Semarnat, aseguró que el Ejército tiene la encomienda de que, desde el diseño, se tomen en cuenta los más altos estándares de protección ambiental, pues se pretende restaurar la naturaleza, el tren será eléctrico para que no haya



● ● ●
Avanzará a 120 kilómetros por hora, con una capacidad de más de 700 pasajeros

contaminación del aire, pues se recorrerán varias zonas ya afectadas. “Se ha autorizado que 3.5 por

ciento de los costos se dediquen a restaurar zonas ecológicas, construiremos andadores verdes, realizaremos monitoreo de la calidad del agua, del suelo, del aire; sistemas para el manejo de residuos urbanos y para la construcción”.

En su discurso, la presidenta refirió que este proyecto será uno de los trenes más importantes del país, pues conectará con la estación de Buenavista, en la Ciudad de México, la cual se ampliará hacia Nuevo Laredo, Tamaulipas.

Asimismo, explicó que las firmas de convenio entre la Secretaría de

▲ **Durante el banderazo inicial, la presidente Claudia Sheinbaum adelantó que en Temascalapa y Tizayuca; Estado de México, habrá estaciones.** Foto Benjamín H. V.

Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y la Sedena son para que el grupo de ingenieros militares Felipe Ángeles apoyen con la construcción del tren; y con Semarnat para que dé la autorización de hacer el estudio preliminar en lo que se libera el de impacto ambiental.



SEPTIEMBRE Y OCTUBRE ES EL BIMESTRE DEL TESTAMENTO

Asegura el futuro de tu familia y pon tus asuntos en orden.

Aprovecha los beneficios y descuentos especiales para realizar tu testamento.

¡Es un acto de amor y responsabilidad!

COLEGIO DE NOTARIOS DEL ESTADO DE HIDALGO

TESTAMENTO

PÚBLICO ABIERTO

DURANTE LOS MESES DE SEPTIEMBRE Y OCTUBRE EL COSTO ES:
\$2,500 PÚBLICO EN GENERAL · \$950 ADULTOS MAYORES

LAS VÍCTIMAS INDIRECTAS NO QUIEREN IMPUNIDAD

PGJH se niega a judicializar caso de estudiante: familiares

ADELA GARMEZ

Familiares del menor Yahir “N”, quien se quitó la vida luego de presuntamente ser víctima de maltratos de una profesora de la Secundaria General número 9, “Manuel Fernando Soto Pastrana”, ubicada en la colonia La Raza de Pachuca, aseguraron que la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH) se niega a judicializar su caso a pesar de que ya se encuentra debidamente integrada.

A tres meses de los hechos, dijeron que la entonces prefecta y director del plantel no han sido investigados, pues son a los que responsabilizan directamente por la decisión del menor de 15 años.

Presentes en el banderazo de trabajos preliminares del tren AIFA-Pachuca, a donde asistió la presidenta Claudia Sheinbaum, los inconformes puntualizaron que su abogado particular les aseguró que cuentan con todos los elementos para que un juez ya conozca el caso, pues se tienen videos, entrevistas, reportes y todo lo necesario para presentar en los juzgados penales de Pachuca.

Además, los familiares han acudido con el secretario de Gobierno, Guillermo Olivares Reyna, para que intervenga en el caso, pero fueron enviados con el encargado de despacho de la Procuraduría, Francisco Fernández Hasbun, quien tampoco los quiso atender y los dejó con el ministerio público que revisa

Acusaron que la entonces prefecta y director del plantel no han sido investigados



▲ Los inconformes estuvieron presentes en el banderazo de trabajos preliminares del tren AIFA-Pachuca, a donde asistió la presidenta Claudia Sheinbaum. Foto Adela Garmez

la carpeta de investigación, quien aseguró que aún hay elementos que faltan por integrar al expediente.

Las víctimas indirectas no quieren que el caso quede impune, pues aseguran que a pesar de que se notificó al director de los maltratos de la docente al menor, este hizo caso omiso.

Después de la muerte del adolescente, familiares comentaron que este había sido víctima de constantes humillaciones y maltratos fisi-

cos por parte de la maestra Pilar G, pero la situación se agravó cuando la docente amenazó a Yahir con no entregarle sus papeles y evitar su graduación.

Además, Yahir dejó un mensaje en audio en el que comentó que la mujer “ya la había agarrado contra él”, por lo que familiares y personal académico de la escuela tomaron las instalaciones del plantel, pero a pesar de esto, las autoridades aún no les resuelven al respecto.

Procesan a cuatro por feminicidio en La Reforma



AMÉRICA CASTILLO

El Poder Judicial estatal vinculó a proceso y decretó prisión preventiva para cuatro individuos, acusados del feminicidio de una mujer, cuyo cuerpo encontraron en Mineral de la Reforma.

Según informó la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH), las órdenes de aprehensión se obtuvieron tras las investigaciones iniciales realizadas por la División de Investigación.

La PGJEH informó que, tras las primeras investigaciones, solicitó y obtuvo órdenes de aprehensión para los sospechosos: tres hombres y una mujer identificados como A.G.V., M.A.S. y/o M.S.C., R.R.V., y J.G.M.H. y/o J.G.G.H.

El cuerpo, encontrado por vecinos el 24 de septiembre, mostraba signos de violencia, con las manos y pies atados. Lo hallaron en un camino de terracería entre las colonias El Saucillo y La

▲ La víctima fue hallada en un camino de terracería entre El Saucillo y La Providencia. Foto Especial

Providencia. La víctima, de aproximadamente 30 años, vestía mullones negros, una sudadera verde y tenis blancos.

Durante la audiencia inicial, los acusados pidieron una extensión del término constitucional, teniendo 144 horas para resolver la situación legal, reanudándose el proceso el 4 de octubre. El juez confirmó la vinculación a proceso y dictó prisión preventiva mientras se desarrolla la investigación complementaria, con un plazo de cuatro meses para su conclusión.

Finalmente, el 1 de octubre, el encargado de la procuraduría, Francisco Fernández Hasbun, anunció las detenciones, aunque no proporcionó detalles sobre la relación de los sospechosos con la víctima ni las circunstancias específicas de las detenciones.

DESDE LO REGIONAL

Repiques de celebración y alerta

RAÚL ARROYO

SE CUMPLIERON 200 años de la promulgación de nuestra Constitución de 1824 en un ambiente de creciente tensión entre los poderes de la República establecidos por aquel texto ahora bicentenario.

DESDE ENTONCES, NUNCA en la historia de nuestro país se había vivido una situación de tal naturaleza, es inédita la confrontación directa de los poderes Legislativo y Ejecutivo con el Judicial. Por lo mismo tampoco tenemos antecedentes para administrarla. Es una prueba para la solidez de las instituciones y la inteligencia de sus titulares.

EL ORIGEN DE tal desencuentro es la reforma judicial promulgada el 15 de septiembre. La enésima modificación al texto de 1917 corre ahora por dos vías: la doméstica a cargo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, tribunal constitucional cuyo Pleno resolvió, por

mayoría, la consulta a trámite solicitada por personas juzgadoras del Poder Judicial de la Federación, en sentido de turnar el asunto para analizar la petición de la parte promovente, sin haber prejuzgado el fondo.

ESO DESPUÉS DE un interesante debate con argumentos donde las y los ministros expusieron su criterio respecto de la admisión o no, y también adelantaron en la discusión argumentos respecto a la facultad constitucional de la Corte para conocer y pronunciarse sobre la materia.

DESDE LOS OTROS poderes las reacciones fueron inmediatas, entendiblemente con argumentos más políticos, menos jurídicos y, sobre todo, descalificando la decisión jurisdiccional, lo cual sumado a la negativa de cumplir las sucesivas suspensiones concedidas por varios juzgados de distrito para detener el proceso reformador, distorsiona el Estado democrático de derecho y abona al deterioro de la cultura de la legalidad.

LA OTRA VÍA es la supranacional en la Comisión Interamericana de Derechos Humanos. El último día de septiembre ese organismo convocó a la audiencia solicitada por diversas representaciones gremiales de la judicatura federal para el próximo 12 de noviembre, en Washington, DC. Seguramente ahondará el diferendo con punto central en la pertenencia de México al sistema interamericano, de lo cual ya se han escuchado las voces de descalificación de algunos actores políticos.

CABE ALUDIR AQUÍ a otra discusión, más productiva y alentadora, en torno a esta etapa del constitucionalismo mexicano, donde ya se escuchan opiniones calificadas a favor y en contra del debate jurisdiccional sobre la “inconstitucionalidad de las reformas constitucionales”, tema de larga data ahora actualizado. Será una de las buenas secuelas de este momento para el conocimiento y la investigación del derecho constitucional nacional y comparado.

ASÍ TAMBIÉN SE han realizado foros para adentrarse en el conocimiento,

aplicación y repercusiones de las reformas aprobadas a la Constitución en el ámbito judicial, dos de relevancia para entenderlas y avanzar en la construcción del futuro inmediato: el Simposio “Reforma Constitucional al Poder Judicial Mexicano” organizado por The International Society of Public Law ICON-S México; y el Congreso Nacional Federalismo Judicial 2024, convocado por el Poder Judicial del Estado de México para delinear posibles rutas de traslado de la reforma a las entidades federativas conforme a sus condiciones particulares.

LAS POCO ESCUCHADAS campanadas de celebración por el bicentenario constitucional se volvieron campanazo, repican alerta, advertencia en el horizonte nacional de una eventual crisis de poderes de la cual ninguno, aún los triunfantes, saldrían indemnes; y el país quedaría irremediablemente debilitado. Lo deseable es una solución para fortaleza del Estado mexicano.



INVITA A LOS HABITANTES A PARTICIPAR ACTIVAMENTE EN LAS FAENAS

Alcalde pide manejo correcto de residuos

El edil de Pachuca exhorta a los ciudadanos a esperar los camiones recolectores

REDACCIÓN

El presidente municipal de Pachuca, Jorge Reyes, encabezó ayer la tercera edición de la "Faena por la Transformación", un evento comunitario que busca mejorar la apariencia y las condiciones de las áreas públicas en la ciudad.

Jorge Reyes destacó el apoyo del sector empresarial y de la construcción, que contribuyó con equipo esencial para estas actividades. A pesar de los avances, el alcalde señaló la necesidad de mejorar el manejo de residuos sólidos y exhortó a los ciudadanos a esperar los camiones recolectores y advirtiendo sanciones para quienes no cumplan con las normas.

También, el edil instó a todos los habitantes a participar activamente en las faenas para garantizar el mantenimiento y mejora de los espacios públicos, al resaltar que el esfuerzo conjunto es clave para el éxito de este proyecto.



Las tareas incluyen corte de césped, aplicación de pintura y recolección

La actividad se llevó a cabo en la cancha deportiva del fraccionamiento Bosques del Peñar, donde el mandatario enfatizó la importancia de la colaboración ciudadana para lograr una mejor ciudad.

Durante su discurso, el alcalde subrayó su compromiso de continuar estas faenas cada domingo en diferentes colonias durante los tres años de su administración, siempre que las condiciones lo permitan. Las tareas incluyen corte



de césped, aplicación de pintura y recolección de basura en espacios que necesiten intervención para evitar ser focos de infección.

La faena contó con la participación de diversas figuras locales, como la presidenta del DIF Pachuca, Mariana Mayen Lozada, y la

secretaria de Desarrollo Humano y Social, Gloria Isabel Vite Cruz, además de trabajadores de la Sec-

retaría de Contraloría estatal y el colectivo "Mujeres Constructoras" de la CMIC.

retaría de Contraloría estatal y el colectivo "Mujeres Constructoras" de la CMIC.

SISTEMA ESTATAL DE PROTECCIÓN CIVIL HIDALGO | **HIDALGO PRIMERO EL PUEBLO 2022-2028**

TEMPORADA DE LLUVIAS

- Planea**
Elabora tu plan familiar de protección civil mediante el cual sepas cómo reaccionar a las situaciones de riesgo que se puedan presentar.
- Resguarda**
Utiliza una mochila de emergencia para almacenar tus documentos importantes dentro de un sobre o bolsa de plástico, así como alimentos enlatados para 3 o 4 días, agua, linternas y un radio.
- Identifica**
Localiza el refugio temporal más cercano a tu hogar, puedes consultarlo con en tu unidad municipal de protección civil.
- Atiende**
Mantente al pendiente de las recomendaciones que emiten las autoridades locales y tu unidad municipal de protección civil.
- Actúa**
En caso de que sea necesaria una evacuación, toma tu mochila de emergencia y dirígete al refugio temporal más cercano, con la finalidad de que te mantengas seguro.
- Regresa**
Una vez que haya pasado el riesgo, regresa a la normalidad, siempre y cuando tus autoridades locales así lo indiquen.

IMPACTA A 50 MILLONES DE USUARIOS EN EL TRANSPORTE PÚBLICO

TELE URBAN cumple 24 años siendo el único canal digital móvil

Es una de las 10 unidades de negocio de Grupo TELE URBAN, tiene presencia en seis estados de México

REDACCIÓN

TELE URBAN celebró 24 años de ser el principal canal de comunicación entre usuarios del transporte público, a través de sus pantallas, concepto único en su tipo en México.

“Nuestro medio está formado por una red de monitores de alta resolución y bocinas de gran fidelidad que se encuentran dentro de autobuses y trenes urbanos; en donde se transmiten noticias que promueven actitudes positivas, cultura, salud, altruismo, medio ambiente, bolsa de trabajo, música y mucho más” señaló Juan Carlos Asturiano Zúñiga, Vicepresidente de Grupo TELE URBAN.

TELE URBAN es una empresa cien por ciento mexicana y es el canal digital móvil más grande de América, generando más de 50 millones de impactos mensualmente en toda la red.

“Nos llena de orgullo decir que en estos 24 años hemos ampliado nuestra cobertura en seis estados de la República Mexicana. TELE URBAN está presente en el METROBÚS de la Ciudad de México, MEXIBÚS del Estado de México, TREN SUBURBANO, que conecta a la CDMX con el EDOMEX, RUTA Puebla, MI MACRO Guadalajara, TURICUN Cancún y TUZOBÚS Pachuca” puntualizó Asturiano. Como parte del programa, Grupo TELE URBAN presentó los



JUAN CARLOS ASTURIANO, vicepresidente de Grupo TELE URBAN entregando reconocimiento a Las Patronas.

resultados anuales de 2024 de su programa social a través de Fraterna Hoy AC, fundación que es parte del grupo, reportando la participación de 400 voluntarios que apoyaron sus iniciativas en favor de la educación, salud y asistencia en situaciones de crisis humanitarias. Fraterna Hoy benefició a 52 escuelas y 50 mil personas, en 13 estados de México.

Uno de los momentos más emotivos fue cuando se llevó a cabo la octava edición de “Mexicanos

Brillando por México”, una iniciativa de Grupo TELE URBAN que reconoce los logros de mexicanas y mexicanos que ponen en alto el nombre de nuestro país. En esta edición los galardonados fueron las Corredoras Rarámris: Yulisa Fuentes y Rosa Ángela Parra “Ganadoras del 3er lugar en la carrera The Speed Project”, Las Patronas: Norma Romero y Julia Ramírez “La esperanza migrante” y Osmar Olvera “Multimedallista Olímpico”.

“Los testimonios de estos mexi-



YULISA Fuentes y Rosa Parra recibiendo el reconocimiento de manos de Juan Carlos Asturiano.



EL CARISMÁTICO FAISY fue el conductor del aniversario de Grupo TELE URBAN, quien además puso a jugar a los invitados.



EMMANUEL Y MIJARES amenizaron el evento con un concierto que mantuvo a los invitados cantando y bailando.

canos y mexicanas, que literalmente brillan por México, los transmitimos en las pantallas de TELE URBAN con el propósito de mostrar ejemplos de superación personal entre los usuarios del transporte público”, dijo Juan Carlos Asturiano Vicepresidente de Grupo TELE URBAN, quien fue el encargado de entregar dichos reconocimientos.

Cabe destacar que el evento estuvo conducido en todo momento por Faisy y que el toque musical que puso el ambiente

de fiesta en el aniversario 24 de TELE URBAN estuvo a cargo de Emmanuel y Mijares, quienes cantaron sus más grandes éxitos e hicieron cantar y bailar a todos los invitados.

En esta noche de aniversario, se contó con la presencia de 500 invitados, entre autoridades del Gobierno Federal, Estados, Presidentes y Directivos de empresas de la Iniciativa Privada, así como personalidades del ámbito altruista, deportivo, artístico y cultural.

DEJA QUE TU MARCA VIVA

NOSOTROS PONEMOS EL TARGET,
TÚ PONES LA MARCA

MULTIPLATAFORMAS

TELE URBAN | RADIO URBAN | DIGITAL | EXTERIOR | PRODUCCIÓN | BTL

«Impactamos a 50 millones de personas mensualmente en el transporte público»

GRUPO
TELE URBAN

WWW.GRUPOTELEURBAN.COM





LA COLUMNA DE HIERRO

Claudia no llegó sola

NAVOR ROJAS

ES INSOSLAYABLE NO decir el porqué del nombre de la columna que, a partir de hoy, habré de entregar a este prestigiado medio cada 15 días de manera inicial; en primer lugar, hago referencia a uno de los libros que han marcado mi vida de manera personal y profesional; y en segundo, porque, fiel a mi estilo plantearé mis pensamientos y conceptos sin que me limite mi ideología o pertenencia a mi grupo político.

DICHO LO ANTERIOR, el 1 de octubre de este 2024 se dio un hecho histórico, sin duda alguna: la doctora Claudia Sheinbaum Pardo se convirtió en la primera mujer que llega a la Presidencia de la República. ¡Pareciera que fue una eternidad que en nuestro país las mujeres escalaran espacios que sólo eran reconocidos para los hombres, pero de 1824 con Guadalupe Victoria hasta este año pasaron nada menos que 200 años!

EN SU DISCURSO de toma de protesta, retumbó el recinto del Congreso de la Unión cuando dijo: “No llegué sola”, haciendo un reconocimiento a muchas mujeres que participaron de manera activa para que en 1953 se reconociera constitucionalmente el voto de la mujer. Cómo no hacer mención a Elvia Carrillo Puerto, la sufragista incansable, quien fue la primera diputada local en el

estado de Yucatán, en 1923; o a la primera diputada local en nuestro estado de Hidalgo, en 1966, Olga Trevethan Cravioto; mencionar a Martha Aurora Jiménez de Palacios, primer diputada federal por el estado de Baja California, en 1954, o a la primera senadora en México, María Lavalle Urbina, quien también fue magistrada del Tribunal Superior de Justicia de la Nación y la primera mujer que presidió el Senado.

GRISELDA ÁLVAREZ SE convirtió en la primera gobernadora por el estado de Colima y muchas mujeres más, pero no dejaré de mencionar a mi compañera senadora y presidenta de la mesa directiva de la actual legislatura y quien perdiera la vida hace dos días, la gran Ifigenia Martínez, quien fue la primera mujer mexicana en obtener un posgrado en economía por la Universidad de Harvard en 1949, y en el año 2021 recibió la medalla *Belisario Domínguez*, máxima distinción que otorga el Senado de la República.

A LA PRESIDENTA Sheinbaum le deja el expresidente López Obrador varios retos y cuentas pendientes. El más delicado, sin duda, es la inseguridad, una asignatura no resuelta y que tiene que ver con el hecho de tener a Estados Unidos como el máximo consumidor de drogas del mundo, que basa parte de su economía en el consumo de esas sustancias. El Congreso de la Unión tendrá que tocar el tema de fondo, el cual



quedó en comisiones en el Senado para el tema de la marihuana. Otro asunto pendiente es el que tiene que ver con el *huachicol*, que tampoco fue resuelto y el tema de la producción del petróleo y su saneamiento para que Pemex deje de ser un barril sin fondo y se erija como la institución del país que le dé sustento a la transición ecológica que se enunció en la toma de protesta.

LA CORRUPCIÓN ES otro tema sustancial que, si bien se atacó de manera frontal, está el caso de Segalmex, cuyo titular no sólo no fue juzgado por el hecho, sino

▲ La presidenta llega con un respaldo popular de 71% de las y los mexicanos. Foto Benjamín H. V.

que siguió siendo funcionario público de alto nivel de la pasada administración.

LA PRESIDENTA LLEGA con un respaldo popular de 71% de las y los mexicanos, lo cual no sólo debe ser un incentivo, sino también una gran responsabilidad para que se escalen mejores niveles de vida en la mayoría de nuestra población.

HIDALGO | **TURISMO** | **OEEH**
PRIMERO EL PUEBLO | SECRETARÍA DE TURISMO | OPERADORA DE EVENTOS DEL ESTADO DE HIDALGO

San FRANCISCO
FERIA DE PACHUCA 2024

**DEL 26 DE SEPTIEMBRE
AL 20 DE OCTUBRE**

ESCANÉAME

¡Late con orgullo!

IGO KARTS!



<https://lajornadahidalgo.com/>

La Jornada Hidalgo

@La Jornada Hidalgo

COLUMNA

Desde lo regional
Raúl Arroyo 4

La columna de hierro
Navor Rojas 7



7 500464 592415

LA JUSTA SE DIVIDIÓ EN SIETE CATEGORÍAS

Entusiasmo distingue la carrera de San Francisco



En la categoría libre varonil, Christopher Escamilla Cruz obtuvo el primer lugar

▲ La competencia contó con la participación de 230 corredores que recorrieron 13 kilómetros hasta la meta en la Plaza de Toros Monumental.
Foto Benjamín H. V.

REDACCIÓN

En el marco de la Feria de San Francisco Pachuca Hidalgo 2024, se celebró la Carrera Atlética San Francisco "Late con Orgullo". El evento se llevó a cabo la

mañana de ayer, encabezado por el director general de la Operadora de Eventos del Estado de Hidalgo (OEEH), Marco Antonio Aranzábal Juárez, y el director general del Instituto Hidalguense del Deporte (INHIDE), Oscar El Conejo Pérez Rojas.

La competencia contó con la participación de 230 corredores que tomaron la salida desde la iglesia de San Francisco, en el centro de la ciudad, y recorrieron 13 kilómetros hasta la meta en la Plaza de Toros Monumental "Vicente Segura". Asimismo, la dividieron en siete



Ximena Guzmán Martínez, Norma Serrano y Paulina García ganaron en la libre femenil

categorías, con victorias para Salvador Olvera y Benjamín Martínez en la categoría de ciegos o débiles visuales; Ximena Anahí Guzmán Martínez, Norma Serrano y Paulina García Guerrero en el libre femenil.

En la categoría libre varonil, los que obtuvieron primer, segundo y tercer lugar fueron Christopher Escamilla Cruz, Gustavo Gutiérrez Rangel y Josymar Salgado, respectivamente.

En tanto que en las categorías máster femenil y varonil las y los ganadores fueron Mónica López Rangel, Evelina Guadalupe Bermúdez, Ana Rosa Pérez Jiménez, Porfirio López Barrios, Juan Gerardo Islas López y Yassir Juárez.

Finalmente, en la categoría veteranos femenil y varonil, las y los galardonados Olga Aguillón Dimas, Paula Hernández, Rosa Hernández Picasso, Jesús Tomás Copca Ferreira, Armando Vivanco Gomiciaga y J. Jesús Oaxaca Hernández.

Además, la competencia destacó por el entusiasmo de los corredores y el apoyo de las familias y espectadores.

LO PERSONAL ES POLÍTICO

Vientos de cambio

ADRIANA JIMÉNEZ PATLÁN

"Las mujeres por fin estamos tomando los lugares que hace mucho nos correspondían, pero que no teníamos": Ifigenia Martínez

HAN SIDO DÍAS de enormes emociones y me parece también cargados de simbolismos (que aún hoy, mientras escribo esta columna, no termino de procesar). Por lo pronto, me dan esperanza de las cosas que he esperado para el país y, sobre todo, para la causa que he defendido, que es la de las mujeres. En la parte discursiva y en acciones simbólicas, no hay desperdicio del discurso de la presidenta Claudia Sheinbaum. Cada palabra tenía desde un reconocimiento al luchador social que ha sido Andrés Manuel López Obrador, como la importancia de las mujeres, no solo en la vida política, sino también para aquellas que están(mos) sosteniendo la vida con el trabajo de cuidados.

EN LA CIUDAD de México, en la toma de protesta de Clara Brugada en el Teatro Metropolitan, no estaban en el presidium los/as políticos de siempre, sino la representación

de quienes sostienen y dan identidad a la ciudad: una bombera, un taquero, una trabajadora del Sistema de Transporte Colectivo, un danzante, una combatiente de incendios forestales, un organillero, una agricultora, un trabajador de aplicación, además de un gabinete paritario con cuatro mujeres feministas comprometidas con sus acciones, no nada más de dicho como ocurre en Hidalgo.

YA HABRÁ OPORTUNIDAD de hacer un análisis más a conciencia de cada una de las cosas que ocurran, sin duda, porque hay que seguir teniendo esta visión crítica que nos haga tener mejores vidas y bienestar, por lo pronto se sienten vientos de cambio que ojalá un día lleguen a Hidalgo.

ANOCHÉ MURIÓ LA economista y presidenta de la Cámara de Diputados, Ifigenia Martínez, primera directora de la Escuela de Economía de la UNAM (1967), cuando aún ni siquiera se hablaba de paridad, pero además tomando una posición crítica ante la represión estudiantil del 68, por lo cual fue presa política. Fue pionera de la izquierda en nuestro país, formando parte de la primera corriente democrática (1988). Hay que recordar que en las pasadas elecciones la ahora presidenta Sheinbaum votó por ella

como una manera de honrarla y le puso la banda presidencial. 94 años de vivir con propósito de mejorar un país. Descansa en paz.

MI PECHO NO es bodega. Quisiera decir que todos estos avances ocurrieran en Hidalgo pero no, desafortunadamente varias funcionarias han querido utilizar la bandera del feminismo y la frase Tiempo de Mujeres, pero sus acciones dan cuenta de que ni lo uno, ni lo otro, ni siquiera las nociones básicas de derechos humanos como el caso de la directora de Ciudad Mujeres, Lucero Cerón, que ha revictimizado continuamente a las usuarias, difundiendo su fotografía y poniendo en riesgo sus vidas, porque lo importante es la foto, mismo caso del fallido y mal llamado "Foro Feminista" que tampoco lo era, sino una serie de funcionarios/as que hablaron más que las víctimas y que desde el año pasado varios casos siguen sin resolverse, además de cerrar las puertas de la mal llamada "Casa del Pueblo" por un asunto de disciplina tipo Hitler como la que maneja Guillermo "patán" Olivares, sin entender lo que las mujeres dejamos de hacer y el tiempo que implica trasladarse a un lugar, así que en temas de género el gobierno sigue reprobando, pese a los enormes avances en otros lugares.